

Con el nuevo modelo, el Estado vuelve a la actividad productiva

Fuente: Cambio, 28 de septiembre de 2011

Para el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce, la médula del nuevo modelo económico, social, comunitario y productivo es que el Estado se hace cargo del manejo de la economía boliviana, mediante su presencia en el sector productivo para convertirse en el redistribuidor de la riqueza.

Esta redistribución ya empezó a ocurrir con la entrega de bonos sociales a sectores desprotegidos de la sociedad, como los niños (Bono Juancito Pinto), adultos mayores (Renta Dignidad) y mujeres gestantes (Bono Juana Azurduy), manifestó la autoridad.

Explicó que en el nuevo modelo, el Estado también se hace cargo de canalizar recursos para incentivar el aparato productivo, mediante la inyección de crédito a través del Banco de Desarrollo Productivo (BDP).

Recordó que desde el comienzo de la aplicación del modelo, en enero de 2006, este proceso se analizó desde ángulos políticos, sociológicos e, inclusive, desde el punto de vista del derecho. Sin embargo, hasta el momento, no había “ninguna testificación documental” sobre la conceptualización del modelo comunitario.

Asimismo indicó que el año 2006, la crítica de los opositores sostenía que la economía estaba con piloto automático, porque aparentemente nada había cambiado en el país.

“Eso para nosotros fue una muy buena señal, de que la implementación de una nueva política económica y un nuevo modelo económico no generó ningún trauma en la sociedad boliviana”, manifestó.

Por entonces, “para los neoliberales seguíamos viviendo en pleno liberalismo. Tarde fue cuando el siguiente año, en 2007, los neoliberales empezaron a detectar que el Estado estaba manejando y controlando la economía, ya no era el mercado el que controlaba la economía, como lo hacía en el modelo neoliberal”, agregó la autoridad.

Pese a que los críticos aún no habían percibido los cambios, empezaron a cuestionar las políticas gubernamentales y a lanzar falsas alertas sobre posibles crisis de inflación y carencia de alimentos, por ejemplo.

Señaló que el nuevo modelo social, comunitario y productivo tiene muchísimas novedades en cuanto al diseño de política económica, que no estaban en el viejo sistema neoliberal.

Con el objetivo de abrir el debate sobre la política económica implementada en los últimos cinco años, el Ministro de Economía recientemente presentó la revista Economía Plural, que contiene la conceptualización teórica del nuevo modelo económico, social, comunitario y productivo, puesto en marcha el año 2006.

Fortalezas y debilidades del modelo de economía plural

Pablo

Ramos

Ex rector de la UMSA

Las fortalezas derivan del rol promotor del Estado, sustentado en un nuevo poder, y de la participación social. La inversión pública alcanzó niveles inéditos en la historia económica de Bolivia y constituye el motor del desarrollo. El financiamiento procede sustancialmente del ahorro interno, asignándose al ahorro externo solamente un rol complementario. Al haberse modificado la situación de las finanzas públicas, el superávit presupuestario constituye una de las principales fuentes del ahorro nacional.

Al mismo tiempo, una política prudente en las cuentas externas condujo al superávit en la balanza de pagos, con la consecuente acumulación de reservas internacionales netas (RIN), que superaron los once mil millones de dólares, garantizando la solidez de la economía. La dinámica de los sectores productivos y de infraestructura condujo a una reducción significativa del desempleo, incrementándose las remuneraciones a la mano de obra en actividades de mucho vigor, como son la minería, hidrocarburos, construcción, servicios de punta y otras de alto empleo de fuerza de trabajo.

Javier Gómez

Director del Ceda

Las políticas no alcanzan a superar la tradicional concentración del capital. El modelo demuestra su incongruencia con la realidad y no permite el desarrollo armónico de las distintas "lógicas" o "economías", sino, más bien, el fortalecimiento del segmento capitalista dominante: los monopolios extranjeros residentes en las industrias extractivas. Esto se destaca en los rasgos principales del crecimiento económico de los últimos años: hegemonía creciente de las ramas extractivas (minería e hidrocarburos), controladas por capitales monopólicos extranjeros (Petrobrás y Sumitomo), que aprovecharon la orientación exportadora de la política gubernamental y los excepcionales precios internacionales; rentabilidad creciente del sector financiero, merced a la elevada liquidez proveniente de las rentas naturales, del aumento de las ganancias capitalistas internas, basado en la mayor explotación de la fuerza de trabajo y de las políticas monetario/financieras usadas para mantener la estabilidad; crecimiento y concentración de capitales comerciales, gracias al incremento de las ganancias empresariales internas.

Armando Méndez

Docente universitario

En los últimos cinco años, la economía avanzó mucho en un contexto de economía de mercado, porque los mercados externos son favorables por los precios altos de la minería e hidrocarburos.

El Estado ha vuelto a intervenir en la economía como antes de 1985. En verdad, Bolivia está volviendo al modelo nacionalista revolucionario que tuvo vigencia desde el 52 hasta el 85. La experiencia mundial demostró el completo fracaso del Estado cuando se mete a ser empresario y un burócrata, nunca va a ser empresario. Bolivia fracasó completamente, y la gente se olvida que los cambios del 85 se dieron por un capricho de alguna gente.

El 85 se dio un completo desorden de empresas estatales, que seguramente al principio fueron nomás buenos, pero fracasaron.

El Gobierno entró en contradicciones por donde se vea, y esas contradicciones surgen porque empezó su discurso romántico y tiene dificultades porque no sabe unir su romanticismo con la realidad.

Precio de unidad de pan está garantizado hasta fin de año

Fuente: El Diario, 27 de Septiembre de 2011

Un acuerdo entre la Confederación Nacional de Panificadores de Bolivia y el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural, permitirá que la población no sufra el incremento en el pan, después que se confirmó la provisión de manteca El gordito y Deli, a un precio por debajo de Bs 230.

El Secretario General de la Confederación Nacional de Panificadores, Nicasio Yujra mencionó que el beneficio es para todos los afiliados en el territorio nacional, por lo tanto la crisis pasó y que el pan se seguirá elaborando con los precios actuales, sin ninguna variación.

Anotó que el beneficio determina que la manteca en lata tendrá un costo de Bs 222, mientras que el mismo producto en caja de cartón se comprará a Bs 208, lo que permitirá trabajar con normalidad.

Explicó que cada federación debe hacer conocer el número de afiliados para que sean tomados en cuenta en la distribución de este producto, esencial en la elaboración del pan.

El Presidente de la Federación Departamental de Panificadores de La paz, Víctor Núñez informó a EL DIARIO que ayer se informó a las bases sobre las gestiones que pese a la tardanza de días, llegaron a acuerdos positivos para los productores del pan de batalla.

Núñez aseveró que su sector garantiza el precio del pan de batalla hasta fin de año y por ende quedaron suspendidas todas las medidas de presión que el sector iba a realizar.

“Una elevación al precio el pan no favorece a nadie porque nosotros mismos nos enfrentamos a un problema, que la población no quiere pagar más de lo acostumbrado pese a que algunos insumos elevan su precio, porque ahora no se puede comprar con 40 centavos ni un huevo. Sin embargo hemos llegado a un acuerdo con el Gobierno para mantener el precio del pan”, expresó el dirigente.

AMPLIADO

Nicasio Yujra anunció que, ayer se efectuó un ampliado departamental de los panificadores de La Paz, donde hizo conocer en detalle el proceso de negociación con la Ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales.

Después de varas semanas de tensión se llegaron a acuerdos significativos para obtener manteca, es una diferencia grande porque la que se vende en el mercado llegó a costar 250 bolivianos.

La manteca es nacional, teniendo en cuenta que la industria extranjera oferta este insumo a precios más elevados, por tanto se tendrá un lote de la producción de Industrias Fino, o sea manteca El Gordito, mientras que la otra es de procedencia tarijeña, cuya marca es Deli.

Vítor Nuñez afirmó que “habrá un trato especial con los panificadores en relación a los precios de la manteca, el azúcar y harina hasta fin de año y todo esto fue comunicado a los afiliados panificadores, al margen de otros temas como el censo de panificadores y la fumigación de panaderías que está a cargo del personal del Municipio de La Paz.

El Ministerio de Desarrollo Productivo logró consolidar gestiones para evitar, sobre todo, cualquier incremento al precio del pan de batalla y para ello consiguió manteca a precio conveniente para los panificadores, es por ello que se evitó un perjuicio a la población.

En pasados días los panificadores del país declararon una emergencia y amenazaron con realizar un paro de 48 horas en rechazo al incremento de los insumos, sobre todo de la lata de manteca, que en los últimos días subió de Bs 190 a más de Bs 250

Moderna planta en Santa Cruz acopiará 180 mil t de granos



Fuente: Cambio, 23 de septiembre de 2011

Una moderna infraestructura, con una capacidad para almacenar hasta 180 mil toneladas de maíz, trigo y soya, fue entregada ayer por la Empresa de Apoyo a la Producción Alimentaria (Emapa) en el municipio de San Pedro, Santa Cruz. [Descargar PDF 600 KB \(Separata de emapa\)](#)

El acto contó con la presencia del presidente Evo Morales, quien expresó su satisfacción al ver consolidar un inédito proyecto que fortalecerá la producción y la seguridad alimentaria del país.

En tanto, el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), Julio Roda, coincidió en ese punto con Morales y señaló que los silos constituyen un motivo de orgullo para los productores.

Es una obra estrella cuya capacidad “quisiéramos ampliar” y exportar, señaló el Jefe de Estado.

Para Roda, “es el inicio de una obra importante” que hará que esa zona tenga mayor capacidad de producción. “Nos da tranquilidad y permitirá ampliar la producción”, sostuvo.

Morales anunció que se construirá un centro de acopio similar en Cuatro Cañadas, otra región productora tradicional de granos, y que se ejecutarán obras parecidas en otras regiones.

La obra, ubicada en la quinta sección de la provincia Obispo Santistevan, a 120 kilómetros de Santa Cruz, demandó una inversión de 71,6 millones de bolivianos, informó Abelino Flores, gerente de producción de la empresa estatal.

El diseño de la estructura obedece a programas de control de calidad y de cuidado de alimentos y a estándares exigidos para la certificación ISO 9001.

La planta cuenta con una batería de ocho silos y una capacidad de hasta 180 mil toneladas anuales de almacenamiento de granos como trigo, maíz y soya.

La construcción se realizó sobre cinco hectáreas y su instalación cuenta con maquinaria adecuada y abastecimiento de gas licuado de petróleo (GLP).

La estructura beneficiará a 8 mil familias de productores de dicho municipio y de áreas aledañas, que podrán almacenar hasta ocho variedades de granos.

En el complejo se realizará la prelimpieza y secado de esos alimentos, con capacidad de hasta 240 toneladas, y se procesará la carga de 221 camiones llenos con 26 toneladas.

Además, la planta cuenta con un laboratorio completo que incluye sistema de muestreo. También posee balanzas electrónicas de 80 toneladas para camiones de 21 metros de largo.

Unidad

El Primer Mandatario se refirió la presencia de los productores cruceños, pequeños, medianos y grandes. Al acto fueron la CAO, la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo (Cainco), la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), y otros.

“Hace poco tiempo veo que los empresarios nos acompañan en estos actos, reconociendo el esfuerzo del Gobierno, y ellos aportan a la producción”, destacó.

Recordó que el Ejecutivo garantiza créditos para incentivar la producción. “Tenemos mucho que hacer para caminar juntos en bien de ustedes y del pueblo boliviano”.

Sobre las tierras, afirmó que el Estado garantizará la propiedad privada que se utiliza en la producción de alimentos.

DATOS

• **Silo.** Es una estructura diseñada para almacenar grano y otros materiales a granel, y constituye parte del ciclo de acopio de la agricultura.

• **Forma.** Los silos más habituales tienen forma cilíndrica y semejan una torre hecha de madera, hormigón armado o bien de metal.

• **Variación.** El diseño se adoptó en la industria y en el área militar para depósitos e incluso para el manejo de misiles.

• **Antecedentes.** Tanto en el antiguo Egipto como en la cultura inca existen antecedentes del uso de silos para almacenar granos.

• **Incario.** Parte del desarrollo del imperio Inca se basó en la construcción de silos y centros administrativos, que se erigían en cada pueblo que era parte del imperio.

FAO: la desnutrición crónica en Bolivia bajó de 27 a 20%



Fuente: La Razón, 23 de septiembre de 2011

La desnutrición crónica en menores de cinco años bajó en Bolivia de 27 a 20% en los últimos ocho años, lo que también redujo la mortalidad a menos del 1%.

La información fue proporcionada ayer por el Comité Técnico del Consejo Nacional de Alimentación y Nutrición (CT-CONAN), dependiente de la Organización de las

Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO).

“De 27% hemos bajado a un 20%; además, antes de 2003, tres de cada diez niños tenían desnutrición crónica; ahora hemos bajado a dos de cada 10 niños menores de cinco años”, explicó el coordinador multisectorial del comité, Ciro Koop, tras culminar una exposición referida al derecho alimentario.

Con estos datos, indicó que en el contexto latinoamericano Bolivia se encuentra “más o menos” al mismo nivel de los países andinos en cuanto a desnutrición crónica en niños.

El informe tuvo como base la última Encuesta Nacional de Demografía en Salud, culminada en 2008, y cuyos resultados arrojaron estimaciones para estos últimos años, precisó el experto.

La desnutrición es una deficiencia de nutrientes en el organismo a causa de una dieta pobre de vitaminas, minerales, proteínas, carbohidratos y grasas. Esta condición se manifiesta en la talla baja que presenta un niño con respecto a su edad, explicó.

En este marco, acotó que la desnutrición no se trata “solamente de ver niños flacos, de quienes sobresalen las costillas en la piel”.

Como ejemplo, citó que un niño al nacer mide 54 centímetros en promedio y éste debe tener a los dos años una talla de, aproximadamente, 81 centímetros. De no presentarse este crecimiento, se concluye que el infante podría sufrir de desnutrición.

Asimismo, explicó que la disminución de la desnutrición severa en el país también bajó la tasa de mortalidad a menos del 1% en menores de cinco años.

“Hemos bajado a menos del 1%. En Santa Cruz se registra cero, ya no se mueren los niños, lo que muestra una adecuada estrategia de atención”, destacó Kopp, que recordó que hace algunos años la mortalidad infantil por desnutrición crónica sobrepasaba el 30%.

Para alcanzar tales logros, destacó la contribución de políticas estatales como el Programa Desnutrición Cero, el bono Juana Azurduy de Padilla, además de la labor de los organismos no gubernamentales (ONG) que trabajan en alimentación.

Los logros

- Avances Otro de los factores que incidió para que disminuya la desnutrición crónica en Bolivia fue que este tema fue institucionalizado en el CONAN y el Programa de Desnutrición Cero, del Gobierno.

- Derecho La Constitución Política del Estado en su artículo 16 establece que la alimentación es un derecho humano al igual que el agua.

- Políticas Desde el CT-CONAN se trabaja para incorporar el derecho a la alimentación en los estatutos autonómicos y cartas orgánicas de los municipios y gobernaciones.

La mortalidad por desnutrición

De acuerdo con el coordinador multisectorial del CT-Conan, Ciro Koop, el índice de mortalidad en Perú y Ecuador se encuentra entre el 3 y el 5%, mientras que en Bolivia se presenta en menos del 1%.

“En Centroamérica los datos son aún más alarmantes, porque más del 70% de los menores de cinco años presentan cuadros de desnutrición crónica aguda”, indicó.

En esta región, Guatemala es uno de los países que presenta casos realmente extremos, que están concentrados en la población indígena, reporta ABI.

El factor del idioma sería uno de los que más influiría en la desnutrición de los indígenas, en vista de que las madres, en muchos casos, no entienden los mensajes que se les envía para que alimenten de una manera adecuada a sus hijos.

Por su parte, la responsable del Derecho a la Alimentación de FAO-Roma, Bárbara Ekwall, que visitó el país para hablar del tema, dijo que hace algunos años en “un mapa referido a la inseguridad alimentaria, Bolivia apareció como uno de los países con un nivel de inseguridad alimentaria muy alto”.

A propósito, señaló que actualmente se realiza una evaluación de los alcances del Programa Desnutrición Cero, que es uno de los proyectos más importantes para reducir este flagelo. Asimismo, observó que en Bolivia la población consume alimentos ricos en grasa y calorías